

BERNAL, IGNACIO. *Bibliografía de Arqueología y Etnografía: Mesoamérica y Norte de México, 1514-1960*. Instituto Nacional de Antropología e Historia. México, 1962. xvi + 634 pp. y 2 mapas. 32.5 x 23 cm.

En una breve Introducción nos cuenta galanamente el autor como partiendo, en 1952, de la idea de "componer una modesta bibliografía para mi uso, cuya elaboración no pasaría de un fin de semana" se llegó para fines de 1961 a ese volumen que incluye un total de 13,990 referencias bibliográficas.

² *El racismo ante la ciencia moderna. Testimonio científico de la UNESCO*. Ediciones Liber. Ondarroa, Vizcaya (España). 1961. 532 pp.

³ Al finalizar la impresión de estos *Anales* se nos comunica que se ha suspendido definitivamente la celebración del Congreso a que nos referimos.

Nos explica Bernal las vicisitudes del trabajo a través de una década y los alcances que tiene tal bibliografía; su principal virtud es haber utilizado el método directo en la búsqueda de los materiales, gracias a visitas a los principales centros y bibliotecas especializados: Musée de l'Homme (París), University of Texas (Austin), Harvard University y Peabody Museum (Cambridge, Mass.), Library of Congress (Washington), Biblioteca del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (México), Biblioteca del Museo Nacional (México), la propia y selecta biblioteca del autor, etcétera. Para completar tal recopilación Bernal tuvo que recurrir, en último extremo, a las bibliografías anteriores, pero este material "no visto personalmente" y sujeto desde luego a los posibles errores de sus autores, sólo comprende alrededor del 10% del total de fichas publicadas. Queremos señalar este hecho porque, desgraciadamente, en muchas ocasiones las bibliografías son simple copia y recopilación de otras anteriores, con lo cual se perpetúa cualquier error cometido por el bibliógrafo iniciador... Bernal tendrá, no es posible otra cosa, errores en esas casi 14,000 fichas, pero nos tranquiliza saber que es mínimo el porcentaje de errores por datos indirectos.

En las pp. x a xii quedan concretamente delimitadas las 20 áreas regionales en que se subdivide la super-área, a efectos de sistemática bibliográfica; y son: Huasteca, Totonaca, Olmeca, Oaxaca, Guerrero, Morelos, Puebla-Tlaxcala, Valle de México, Hidalgo-Teotlalpan, Matlatzinca-Mazahua, Michoacán-sur de Guanajuato, Jalisco-Colima, Sinaloa-Cahita, Centro-Norte, Coahuila-Tamaulipas, Sonora-Chihuahua, Baja California, Maya (General, Norte, Centro, Sur), Ulua-Yohoa (Honduras) y El Salvador.

En un principio se pensó solamente en una bibliografía arqueológica, "pero más tarde decidí incluir también toda la etnografía antigua, ya que una ciencia es incomprensible sin la otra". Por otra parte Bernal señala las dificultades que presenta el tener que poner un límite a la inclusión de trabajos, ya que "en ciencias sociales no hay fronteras netas"; y esto ocurrió con cuestiones tales como: el descubrimiento, conquista y evangelización (que fueron totalmente descartados), la geografía y la estadística, "ya que mucho de lo tratado en publicaciones sobre esas ciencias es de importancia para el arqueólogo o para el etnólogo"; también tuvo Bernal que limitar "grandemente las fichas referentes a geología, paleontología, zoología y botánica, ecología, medio ambiente y orígenes americanos", dejando únicamente aquellas obras "que me parecieron estar directamente conectadas con México".

Una innovación de Bernal que nos parece de positiva importancia es "haber recopilado e incluido todas las reseñas, notas, discusiones u otros datos sobre las obras que aparecen listadas en la bibliografía". El conocer la opinión de uno o varios especialistas acerca de un trabajo determinado resulta de gran interés para el

investigador que ha de seleccionar las fuentes informativas que piensa utilizar.

Además de las 20 áreas o zonas ya mencionadas, la Bibliografía contiene otras secciones, que son:

Fichas comunes a varias áreas (pp. 1-82, con 1961 fichas).

Periodo pre-cerámico. Historia de las plantas. Agricultura. Animales. Geología arqueológica (pp. 83-99, fichas 1962 a 2393).

Códices, cronología e inscripciones de Mesoamérica, fuera del área maya (pp. 143-168, fichas 3399 a 4017).

Códices, cronología e inscripciones de las zonas mayas (pp. 317-347, fichas 7328 a 8107).

Relaciones con otras super-áreas de América o del Mundo (pp. 455-477, fichas 10613 a 11180).

Historia de la ciencia. Metodología (pp. 479-507, fichas 11181 a 11972).

Obras literarias (pp. 509-514, fichas 11973 a 12123).

Biografías o noticias, necrologías y bibliografías individuales (pp. 515-546, fichas 12124 a 12985).

Bibliografías (pp. 547-553, fichas 12986 a 13134).

Series periódicas revisadas (pp. 555-585, fichas 13135 a 13990).

Termina la obra con un Índice de siglas (6 pp.) y un Índice de autores (pp. 593-629), cuya utilidad parece inútil hacer resaltar.

Una vez leída con detenimiento la Introducción, para comprender con claridad los objetivos perseguidos y las técnicas empleadas para preparar y presentar los materiales, la Bibliografía de Bernal resulta de fácil manejo, tanto si se trata de localizar un tema o la producción de un determinado autor. No creemos que en el futuro pueda trabajar ningún investigador de la arqueología y etnografía antigua de Mesoamérica sin recurrir a esta fuente inagotable de informaciones.

Paul Rivet, cuyos trabajos de bibliografía americanista son bien conocidos y utilizados, nos decía en 1954 en tono aparentemente jocosamente amargado en el fondo: las bibliografías que merezcan el nombre de tales y no sean simple acumulación de títulos y nombres sin criterio rector y sin sistemática expositiva, representan un enorme trabajo... trabajo que todos se consideran con derecho a utilizar sin conceder el menor crédito ni hacer siquiera referencia al autor. Sólo los colegas que han trabajado en estos temas saben que preparar una bibliografía exige detenida investigación y claro espíritu científico; y únicamente especialistas en la materia son capaces de hacerlo con eficiencia. El doctor Bernal ha entrado con todos los honores en ese árido campo de actividad, tan poco agradecido y de escaso "prestigio"; bien venido y con el mayor agradecimiento de cuantos vamos a aprovecharnos de sus esfuerzos...; los versos con que encabeza la Introducción prueban que Bernal sabe ya de lo espinoso de tales tareas:

Si quelqu'un a commis un crime odieux
S'il a tué son père ou blasphémé des dieux
Qu'il fasse un lexikon; s'il est supplice au monde
Qui le punisse mieux, je veux que l'on me tonde.

JUAN COMAS